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（A类）

中山市工业和信息化局

中工信函〔2023〕76 号

中山市工业和信息化局关于市政协十三届
二次会议第 132188 号提案答复的函

刘苑明（等）委员：

你们提出的关于提升我市三线改造相关工作的建议的

提案收悉，现答复如下：

提案指出，目前我市正在陆续开展“三线”整治工作，

工作过程中面临着标准不统一、规划不足重复建设、宣传不

到位等问题。

针对我市“三线”整治工作中存在的问题，你们提出了

统一采用“立项-招投标”模式全面开展三线改造工作，政

府牵头统一建设管道、杆路，加大三线改造工作的宣传力度

等建议，都非常具有针对性、可操作性。我局会同有关单位

进行了认真研究，并全部吸收采纳，有关情况如下：

一、关于统一采用“立项-招投标”的模式全面开展三
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线改造工作的建议。

吸收采纳建议。

在充分吸取前期“三线”工作经验的基础上，今年 3月

份，我局印发《关于进一步加强“三线”整治工作的通知》

（通知〔2023〕55 号），明确了一套“三线”整治工作模式。

一是建立“市级统筹、镇级落实”的责任机制。市工业和信

息化局按职责做好统筹指导、协调推进和督促检查等工作,

市文广旅局、通建办、供电局按照职责具体负责指导、推进

和督促广播、通信、电力等单位做好各项“三线”整治工作。

电力、通信、广播电视等运营企业各负其责,认真配合镇街

完成整改。各镇街落实属地整治的主体责任,具体负责“三

线”整治工作的组织实施,整合各方资源,与电力、通信、广

播等运营企业单位共同落实项目实施、日常管理、安全生产

等具体工作。二是，在整治谋划阶段，建立“统筹实施、共

建共享”的整治方式。要求镇街政府加强与电力、通信、广

播等运营企业单位的沟通合作,支持采用运营企业分片包

干、共同委托施工单位的方式提高改造效率、降低总体改造

成本、减少沟通摩擦,牵头的运营企业要对负责区域的杆、

塔、线路全面摸清情况,制定整治方案,配合单位要对产权设

施进行现场确认并积极落实整改计划。

为促进全市“三线”整治的标准统一，在 2022 年全市

“三线”整治专项工作会议纪要中强调：整合资源，鼓励“三
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线”下地。有条件的镇区开展“三线”下地改造，推进“上

改下”工程建设。通过政府主导建设地下综合管沟、地下综

合管廊等办法集中敷设线缆，整体线缆保护要求可按照电

网、广电和通信管线相关设计规范执行。鼓励整合乡村振兴

有关资源，扩大乡村（社区）信息通信新基建试点，新建 2

条光缆进村，实现运营商用户后续网线增改仅需机房跳接、

无需重新拉线的目标。对不具备条件下地的区域，按照“安全、

规整、美观”的要求实施存量整改，首先优化线路走向，其次

进行整改，具体可参照“三线”整治十三个场景标准。

在我市开展的农村新基建“三线”整治专项行动中，一般

是由镇街和村（社区）在乡村振兴专项工程中立项，再委托

市电信设计院统一对整治区域作统一规划，设计方案中已明

确了通信网络拓朴结构，明确了设备安装、线缆走向、入户

方式等内容，再通过公开招投标方式选择施工单位，实现了

统一规划、统一标准、统一设计、统一施工。这与提案中提

到的“立项——招投标”是一致的。

在改造设计阶段，为明确改造规模、标准以及细节，有

计划性地开展改造工作。我局多次召开协调会议，召集相关

单位研究“三线”整治相关标准问题。由中山供电局重点针

对老旧小区电力线横跨道路、电力线埋地、单车房用电等难

点问题提出整体解决方案和技术标准；由电信、移动、联通、

广电分别针对老旧小区通信线路、广播线路整治提出整体解
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决方案技术标准，方案严格以四网合一为基础制定，并结合

中山老旧小区实际，提供管线入地和非入地改造方案。上述

的方案要提供资金测算（按照每幢楼的平均改造成本），要

求实事求是，不得虚报预算。所提供的电力、通信、广播整

治方案要求综合考虑建设成本以及后续维护管理的便利性，

杜绝后续因为新增、迁改、跳线再次引起的“三线”混乱问

题。针对具体村落的改造，改造前须由施工单位聘请专业设

计团队在实地勘测、走访调研，结合村（社区）的美丽乡村

类型和定位，统筹考虑村内已有资源，为开展村（社区）定

制化设计工程方案，做到“一村一策”。

在实际施工过程中，我市参考城市住宅小区光纤到户通

信设施工程设计规范，将普遍用于城市住宅小区的通信设施

工程设计标准引入农村人居环境整治。结合农村实际，坚持

安全美观、共建共享、控制成本的原则，在行政村（涉农社

区）居住区域内新建 1套多网融合光纤网络（移动、电信、

联通共用，广电单独使用），承接运营商现有用户信息通信

需求，统一铺设必要的地下管道和路由，分段设置光交分箱，

实现新增用户仅需调整接口、无需新增线路，从技术上有效

根治农村“三线”乱象，杜绝反复整治、重复投入。

二、关于对现有可用资源的区域，建议政府牵头统一建

设管道、杆路的建议。

吸收采纳建议。
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我局印发的《关于进一步加强“三线”整治工作的通知》

（通知〔2023〕55 号），鼓励运营商推动基础设施共建共享。

大力推动杆路、线路、管槽、线箱(盒)等设施的共建共享,电

力、通信、广播等运营企业要开放资源为其他企业接入提供

便利条件,其他企业要按照程序申请使用资源,经协商可支付

一定的成本费用。同时，我市目前已经有指定的通信管道建

设单位——中山管信科技股份有限公司，三大运营商可以根

据实际需求，才取市场机制，请管信公司统一建设管道。

同时，我市在实施“三线”整改治理过程中，依托专业

团队全面摸底整改项目涉及的杆路、线路、管槽、线箱（盒）

等设施情况，施工前确保摸清产权归属情况。在实际整改中，

结合现有设施产权情况，有效推进线路设施的共建共享和利

旧使用，保证工程建设与后期线路割接迁改方案编制工作同

步启动。在我市已实施的乡村新基建工程项目整治过程中，

采取在行政村（社区）居住区域内新建 1套多网融合光纤网

络，承接运营商现有用户信息通信需求，统一铺设必要的地

下管道和路由，规范整治区内通信线路走向和拉线；分段设

置光交分箱，光交分箱于显眼处标注归属运营商，要求以不

同颜色的标签对各运营商的线路予以区分，明确管护责任；

建成后，运营商完成线路迁改后，新增用户仅需调整接口、

无需新增线路，根治重复拉线问题。

三、关于建议政府加大三线改造工作的宣传力度的建
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议。

吸收采纳建议。

为获得各村及村民对“三线”整治工作的理解和支持，

我局采取形式多样的方式加强“三线”整治宣传工作。一是，

加强沟通协调，提升各单位、各镇街的重视程度。我局多次

召开协调工作会议，要求各镇街、各运营商，提高政治站位，

做好三线整治，助力乡村振兴。同时，多次赴现场协调解决、

监督督导“三线”问题。二是，建立高效沟通机制。在我局

要求下，各电力、广播、通信运营企业建立了各镇街“三线”

整治联络员名单，形成有效的沟通机制，通过网格化分工，

做好联络宣传工作。三是，建立场景标准，加强示范引导。

我局吸取夏洋小区“三线”工作优秀经验，总结了“三线”

整治十三个场景标准，要求运营商严格参照标准施工，同时

向各镇街大力宣传夏洋小区优秀成果，起到示范引领作用。

四是，发动各单位合力加强宣传。我局印发的《关于进一步

加强“三线”整治工作的通知》（通知〔2023〕55 号），要求

各运营商、各相关单位充分发挥各自媒体宣传引导作用,引

导群众支持“三线”整治,营造良好的氛围。对于确定整治

范围内的不支持、不配合甚至阻碍整治的,予以通报。

目前，全市 122个村（社区）已启动工程设计，26个村

（社区）已整村完成乡村新基建工程建设，12个村（社区）

已在核心区域推进乡村新基建工程落地，村容村貌焕然一



- 7 -

新。对于尚不具备条件建设乡村新基建工程的区域，鼓励镇

村参照《中山市农村“三线”整治工作指导意见》有关模式，

通过优化线路结构进行改造，采取桥架（槽盒或套管）、外

墙敷设、钢绞线、线杆等方式进行有序规整。截至 2022年

底，我市近九成行政村（社区）按照基本消除乱搭乱拉乱接

的标准完成农村“空中蜘蛛网”问题整治。

诚挚感谢你们对我市农村“三线”问题的关注和建议，

接下来我局将联合有关部门继续推动乡村新基建工程落地

见效，逐步建立健全农村“三线”长效管护机制，推动我市

美丽乡村提档升级。

中山市工业和信息化局

2023 年 6 月 25 日

（联系人：宫福林，联系电话：88329437）

公开方式：主动公开。

抄送：市政府办公室、市政协提案委、市农业农村局、市文化

广电旅游局、市城市管理和综合执法局、市供电局.
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